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ПОСОБИЕ ПО ВРЕМЕННОЙ 
НЕТРУДОСПОСОБНОСТИ

С начала года отделение Социального фонда России по 
КБР оплатило более 34 780 электронных листков временной 
нетрудоспособности (больничных листов) на общую сумму 
425 тысяч рублей.

Как пояснили в пресс-службе, назначение и выплата 
пособия производится на основании сведений, которые 
страхователь (работодатель) в течение трёх рабочих дней 
передаёт в СФР. Работник самостоятельно выбирает удобный 
способ получения выплаты. При трудоустройстве ему следует 
предоставить работодателю необходимые сведения, а затем 
своевременно извещать его об изменениях (смена фамилии, 
имени, банковских реквизитов и др.).

В соответствии с законодательством пособие по временной 
нетрудоспособности назначается и выплачивается в тече-
ние 10 рабочих дней со дня представления страхователем 
(работодателем) сведений и документов, необходимых для 
назначения и выплаты страхового обеспечения.

ОТ ФЕДЕРАЛЬНОЙ ТРАССЫ 
ДО РЕГИОНАЛЬНОЙ ДОРОГИ

Подрядная организация устанавливает верховую подпор-
ную стенку и делает основание дорожной одежды на участке 
автомобильной дороги, связывающем федеральную автодо-
рогу Урвань – Уштулу и региональную Старый Черек – Жем-
тала – Сукан-Суу. Общая протяжённость объекта, на котором 
идут работы, составляет 2,274 км. Его капитально ремонтиру-
ют по нацпроекту «Безопасные качественные дороги».

Дорожникам предстоит отремонтировать три моста через 
реку Черек.

Участок, на котором идёт капитальный ремонт, соединяет 
сёла Жемтала, Зарагиж и Верхняя Жемтала с районным 
центром – посёлком Кашхатау.

Завершить весь комплекс работ планируется этим летом, 
сообщает пресс-служба Министерства транспорта и дорож-
ного хозяйства КБР.

Двухполосные мосты не справлялись с трафиком (до 35 тысяч авто-
мобилей в сутки) и нуждались в обновлении ввиду естественного износа. 
Поэтому по заказу подведомственного Росавтодору Упрдора «Кавказ» 
сооружения на популярном туристическом и логистическом направлении 
сделают четырёхполосными с разделением встречных потоков, а также 
увеличат их грузоподъёмность до современных нагрузок. 

Капремонт моста через реку Баксан стартовал в июле 2022 года, в 
настоящее время готовность объекта составляет почти 45 %. Здесь за-
вершены буровые работы по укреплению и расширению фундаментов 
опор, обновлению береговых и промежуточных опор, а также ригелей и 
подферменных площадок. Сейчас монтируют пятипролётное строение 
длиной 122 м из сборных железобетонных балок, устраивают деформа-
ционные швы для обеспечения устойчивости моста, а также переходные 
плиты на сопряжениях с автодорогой. 

(Окончание на 2-й с.)

Два моста станут четырёхполосными

ВЕДОМСТВА ОБЪЕДИНЯЕТ ОБЩАЯ 
ЗАДАЧА – ЗАБОТА О БЛАГОПОЛУЧИИ 

КАЖДОГО РОССИЯНИНА
Уполномоченный по правам человека в КБР Борис Зума-

кулов и управляющий отделением Фонда пенсионного и со-
циального страхования РФ по КБР Николай Баков подписали 
соглашение о сотрудничестве.

В республике 
созрела голубика

Бюд жетные средства 
предоставлены в рамках ре-
гионального проекта «Аксе-
лерация субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства» национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». 
В текущем году предельный 
размер гранта – 3,991 млн 
рублей. Грантополучатели 
направят финансовые сред-
ства на развитие молочного 
скотоводства и овощевод-
ства. Всего победителям 
конкурсного отбора из фе-
дерального и республикан-
ского бюджетов перечислено  
55,8 млн рублей.

По условиям грантово-
го конкурса крестьянское 
(фермерское) хозяйство или 
глава К(Ф)Х должны быть 
зарегистрированы на сель-
ской территории или на тер-
ритории сельской агломера-
ции Кабардино-Балкарии 
в этом финансовом году. 
Также грантополучатель в 
зависимости от размера 
государственной поддержки 
обязан создать постоянные 
рабочие места и сохранить 
их в течение пяти лет: одно 

Государственная грантовая поддержка 
фермерского предпринимательства

Помимо крестьянских 
(фермерских) хозяйств и 
сельскохозяйственных ко- 
оперативов, голубика ак-
тивно возделывается в хо-
зяйствах населения. Как 
объясняют специалисты, 
выращивание голубики в ус-
ловиях климата Кабардино-
Балкарии является трудоём-
ким процессом, требующим 
высоких финансовых затрат. 
Садовая голубика считается 
северной ягодой, и рас-
тениям нужно обеспечить 

правильный уход в южных 
широтах России. Прежде 
всего речь о необходимости 
закисления почвы, в против-
ном случае урожая можно 
не ждать. В остальном кли-
матические условия Кабар-
дино-Балкарии идеально 
подходят для возделывания 
голубики, причём культура 
почти не требует обработки 
от вредителей и болезней.

Урожай голубики, выра-
щенный в КБР, сейчас мож-
но встретить не только в 
торговых точках республики, 
но и далеко за пределами 
региона. Учитывая, что са-
доводы используют при по-
садке сорта разных сроков 
созревания, сбор голубики 
в республике продлится до 
августа.

Светлана САМЧЕНКО,
пресс-служба 

Минсельхоза КБР рабочее место  при размере 
гранта менее 2 млн руб-
лей и два –  при гранте от  
2 млн рублей и выше. Дру-
гое обязательство получа-
теля гранта – достижение 
ежегодного прироста объ-
ёмов производства и реа-
лизация сельхозпродукции 
не менее 10 процентов к 
предыдущему году в сто-

имостном и натуральном 
выражении.

Грант необходимо ос-
воить в течение 18 меся-
цев со дня поступления 
средств на лицевой счёт и 
использовать имущество, 
закупаемое за счёт гранта, 
исключительно на развитие 
хозяйства.

Конечная цель государст-

венной поддержки через 
программу «Агростартап» 
– устойчивое и системное 
увеличение как объёмов 
производства сельскохо-
зяйственной продукции, так 
и количества новых постоян-
ных рабочих мест в сельской 
местности.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Елканова

П РодРоРодод

Полпред посетил швейное предприятие 
«ВоенТекстильПром». На нём производят 
вещевое имущество и обмундирование для 
нужд Минобороны РФ, МЧС России и других 
ведомств. Предприятие занимает площадь 
свыше 8 тысяч квадратных метров. Работают 
пять швейных цехов, экспериментальный, 
печатный, раскройный, заготовительный, 
вышивальный и другие подразделения. Про-
изводство оснащено современным оборудова-
нием. Подразделения «ВоенТекстильПрома» 
также открыты в Баксане и Залукокоаже. На 
фабриках трудятся около тысячи жителей 
республики. Полпред высоко оценил уровень 
организации производственного процесса.

Далее в ходе двусторонней встречи Юрий 
Чайка и Глава КБР Казбек Коков обсудили во-
просы социально-экономического и общест-
венно-политического развития региона. 
Казбек Коков проинформировал полпреда 
об основных экономических показателях по 
итогам первого полугодия. Собственные до-
ходы республиканского бюджета выросли на 
14 % в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года. Реальные доходы населения 
в первом квартале увеличились на 4,5 %. 
С августа вновь, как в 2021–2022 годах, на 
10 % повышается оплата труда работников 
бюджетных организаций. На 43 % в сравне-
нии с аналогичным периодом прошлого года 
снизилось число официально зарегистриро-
ванных безработных – сейчас это 5,5 тысячи 
человек. При этом количество субъектов 
малого и среднего предпринимательства и 
самозанятых продолжает расти и составляет 
на сегодня 20 647 и 65 139 человек соот-
ветственно. В этой сфере трудятся свыше  
106 тысяч жителей республики.

(Окончание на 2-й с.)

ЮРИЙ ЧАЙКА И КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ 
ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Было отмечено, что задача у отделения фонда и уполно-
моченного общая – забота о благополучии человека, защита 
интересов каждого гражданина, обеспечение своевременной 
и в полном объёме реализации мер социальной поддержки. 
Взаимодействие между отделением фонда и уполномочен-
ным будет способствовать качественному выполнению задач 
по реализации социальной политики и защите прав граждан 
на пенсионное обеспечение, сообщает пресс-служба упол-
номоченного по правам человека в Кабардино-Балкарской 
Республике.

БОЛЬШЕ 60 % ТУРИСТОВ 
ВНОВЬ ВОЗВРАЩАЮТСЯ В КБР

Цифровая экосистема МТС проанализировала туристиче-
ский поток в Кабардино-Балкарию. Оказалось, что больше 
60 % туристов посещают республику повторно, из них 16 % 
– в пятый и более раз. Примерно 37 % туристов этой весной 
побывали в Кабардино-Балкарии впервые. В среднем путе-
шественники отдыхают в республике 2-3 дня. К началу июня 
уровень бронирования превысил 60 %.

Наиболее популярны курорт «Эльбрус», Джылы-Су и город-
курорт Нальчик. Среди наиболее привлекательных сторон 
поездки в Кабардино-Балкарию – национальная кухня и 
кавказское гостеприимство.

Чаще в Кабардино-Балкарию приезжают жители Ставро-
полья, Краснодарского края, Москвы и Московской области, 
Северной Осетии, Ростовской области и Беларуси.
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(Окончание. Начало на 1-й с.)
С сентября прошлого года ве-

дётся капремонт 135-метрового 
моста через реку Черек. Заверше-
но устройство фундаментов опор, 
ригелей, подферменных площадок 
и шкафных стенок. Также смонти-
рованы шестипролётное строение, 
деформационные швы и переходные 
плиты. Следующий этап – устройство 
мостового полотна. Работы идут с 
опережением графика: общая готов-
ность объекта – 65 %. 

Для предотвращения размывов 
несущих конструкций сооружений ко-
нусы укрепят монолитным бетоном, 

подмостовую зону – гибкими матами. 
Кроме того, в руслах рек проведут 
берегоукрепительные работы. Ездо-
вое полотно, устроенное из бетона 
и двух слоёв асфальтобетона, будет 
устойчиво к нагрузкам и деформаци-
ям. Трёхслойное асфальтобетонное 
покрытие с армирующей геосеткой 
уложат на автоподходах к мостам. 
Ширина мостов составит по 25 м, а 
каждой из четырёх полос движения 
– по 3,5 м. 

Объём работ на объектах также 
включает переустройство линий 
электроосвещения, установку осево-
го и краевого ограждений, лестнич-

Два моста станут четырёхполосными
ных сходов и дорожных знаков, а так-
же нанесение разметки. Для сохра-
нения речных биоресурсов устроят 
очистные сооружения: сточные воды 
будут попадать в водоёмы только 
после фильтрации. Мостостроители 
применяют инновационные техно-
логии: напыляемая гидроизоляция 
(битумно-полимерная эмульсия) по-
зволила создать единую бесшовную 
мембрану, которая отличается водо-
непроницаемостью, устойчивостью 
к механическим воздействиям и 
прочным сцеплением с асфальтом. 
В переходных зонах деформацион-
ных швов укладывают полимербетон 
– прочный и эластичный материал, 
устойчивый к нагрузкам и деформа-
циям, что обеспечит плавный проезд 
по мостам. 

Новшеством как для данных объ-
ектов, так и для федеральной сети 
Кабардино-Балкарии станут проти-
вогололёдные комплексы: получая 
данные с дорожных метеостанций, 
установка автоматически наносит 
жидкий реагент на ездовое полотно, 
когда это необходимо, что помогает 
предотвратить образование наледи. 

На время производства работ 
движение осуществляется по вре-
менным мостам.

Подготовила Василиса РУСИНА

В мероприятии приняли учас-
тие Глава КБР Казбек Коков, 
Председатель Правительства 
республики Алий Мусуков, ру-
ководители заинтересованных 
министерств и ведомств, пред-
приятий, вузов.

Обсуждена текущая ситуация 
на предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса Кабар-
дино-Балкарии, проблемные 
вопросы в отрасли и предло-
жения по их решению. Цикл 
совещаний по этой тематике 
проходит во всех субъектах окру-
га. Некоторые обозначенные 
руководителями предприятий 
проблемные вопросы, подчер-
кнул Ю. Чайка, уже обсужде-
ны, оставшиеся находятся на 
рассмотрении в Минобороне и 
Минпромторге РФ.

– В результате введённых не-
дружественными государствами 
санкций предприятия оборон-
но-промышленного комплекса 
столкнулись с повышением сто-
имости, ограничением поставок 
сырья, запасных частей, ком-
плектующих и оборудования, 
снижением объёма экспортных 
поставок, трудностями в мо-
дернизации производственных 
фондов, а также дефицитом 
специалистов. Вместе с тем 

необходимо отметить, что неко-
торые предприятия республики 
за прошедший период показали 
положительную динамику по 
объёму производства продук-
ции. Это результат конструк-
тивной работы органов власти 
республики, коллективов обо-
ронных предприятий под общим 
руководством Главы республи-
ки, – акцентировал внимание 
полпред.

По словам Юрия Чайки, обес- 
печение предприятий промыш-
ленности квалифицирован-
ными кадрами проводится в 
рамках совместной деятель-
ности федерального центра, 
региональных органов испол-
нительной власти, высших учеб-
ных заведений, учреждений 
среднего профессионального 
образования и предприятий- 
работодателей. На уровне округа 
этот процесс организован, даны 
соответствующие поручения.

– Вместе с тем есть спе-
циальные вопросы, решение 
которых находится в исключи-
тельной компетенции феде-
ральных органов власти. В этом 
мы готовы оказать необходимую 
поддержку. Как вы знаете, в со-
ответствии с Указом Президента 
РФ № 390 от 29 мая 2023 го- 

да его полномочные предста-
вители в федеральных округах 
теперь входят в состав Военно-
промышленной комиссии, что 
даёт возможность на самом 
высоком уровне поднимать 
проблемные вопросы нашего 
округа в сфере оборонно-про-
мышленного комплекса. Хотя 
проблем у нас не было и до 
этого, мы решали все вопросы 
в Правительстве, – проинфор-
мировал Ю. Чайка.

Полпред сообщил, что для 
подготовки аналитических мате-
риалов создана рабочая группа, 
которая обеспечит координацию 
деятельности органов госу- 
дарственной власти по вопро-
сам оборонно-промышленного 
комплекса на территории окру-
га. Кроме того, в Минпромторге 
России в круглосуточном ре-
жиме действуют оперативные 
штабы по обеспечению потреб-
ностей предприятий ОПК, с их 
руководителями и аппаратом 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО нала-
жена коммуникация.

– Уверен, совместными уси-
лиями мы справимся со всеми 
трудностями и новыми вызова-
ми, которые формирует между-
народная обстановка. Прошу 

от каждого из вас максималь-
ной вовлечённости в процесс 
решения вопросов, от которых 
зависит будущее нашей стра-
ны, – подытожил выступление 
полпред.

Казбек Коков поблагодарил 
Юрия Чайку за всестороннюю 
поддержку региона в решении 
многих актуальных вопросов, за 
возможность обсуждения столь 
важной темы в таком формате 
под руководством полпреда.

– Промышленность – это одно 
из приоритетных, стратегиче-
ских направлений развития эко-
номики республики, и сегодня с 
учётом того, что возобновляются 
производства и один из крупных 
проектов – добыча вольфрама и 
молибдена, мы везде ощущаем 
нехватку подготовленных квали-
фицированных кадров. Думаю, 
сегодняшнее обсуждение послу-
жит серьёзным импульсом для 
решения вопроса на высоком 
федеральном уровне, – выра-
зил уверенность Глава КБР.

Совещание продолжилось 
в закрытом режиме. Обсужда-
лись проблемы и приоритет-
ные направления деятельности 
предприятий ОПК, вопросы 
подготовки кадров для отрасли.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

УВЕЛИЧИЛСЯ ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКЦИИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ОБОРОННО-ПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА

Аграрии делают ставку 
на отечественные технологии

– Д. Патрушев отметил, 
что российское растение-
водство является крепким 
устойчивым направлением, 
что подтверждается ди-
намикой объёмов урожая 
основных культур за по-
следние пять лет. Прош-
лый год стал рекордным 
по целому ряду позиций, 
многие регионы, в том чис-
ле и Кабардино-Балкария, 
обновили свои максиму-
мы. Дмитрий Патрушев 
подтвердил оценку уро-
жая зерновых на уровне  
123 млн тонн, из которых 
78 млн тонн – пшеница. 
Глава Минсельхоза отме-
тил, что «это не счастливая 
случайность, а результат 
принятых ранее системных 
решений, реализованных 
за последние годы. Сегодня 
больше внимания уделяет-
ся комплексному планиро-
ванию, вместе с регионами 
утверждаются структуры 
посевных площадей с учё-
том обоснованного сево- 
оборота. Это позволяет точ-
нее учитывать потребнос- 
ти рынка, сбалансировать 
производство и обеспечить 

приемлемую доходность 
хозяйств АПК. Принят ряд 
законов в сфере земельных 
отношений, реализуется 
госпрограмма «Земля» – 
за 2022–2023 годы будет 
введено в оборот порядка 
800 тыс. га. Также впервые 
создаются цифровые кар-
ты-схемы сельхозземель 
субъектов, которые станут 
основой для федеральной 
карты. Обновляют мелио-
ративные системы и гидро-
технические сооружения. 
Реализуют мероприятия по 
гидро- и фитомелиорации, 
культуротехнике и извест-
кованию кислых почв. В 
итоге только на орошае-
мых участках фиксируется 
существенное повышение 
урожайности. Например, по 
сое средний прирост – 73 %, 
кукурузе – 70 %, картофелю 
– 50 %, овощам открытого 
грунта – 49 %.

Такой многоплановый 
подход, а также труд агра-
риев и масштабная гос-
поддержка сделали воз-
можным стабильный рост 
товарной массы сельхоз-
продукции. Как было отме-

чено в ходе диалога, если 
сравнить средний урожай 
за две пятилетки, произ-
водство зерновых увели-
чено почти на 16 %, мас-
личных культур – более чем 
на 60 %. Российское рас-
тениеводство сформиро-
вало определённый запас 
прочности, который в том 
числе позволил без сбоев 
пройти 2022 год. Было 
подчёркнуто, что главная 
цель и стратегическая за-
дача российского расте-
ниеводства – обеспечение 
собственной прочной базы 
по всем основным направ-
лениям производства. Для 
повышения уровня техно-
логической независимости 
по семенам совершен-
ствуется господдержка, 
принимаются меры по за-
щите внутреннего рынка, 
планомерно наращивается 
доля отечественной се-
лекции в общем объёме 
высева. В Кабардино-Бал-
карии достигнута само-
обеспеченность семенами 
стратегических культур на 
уровне 90 %. Республика 
входит в тройку лидеров по 

развитию отечественного 
семеноводства, в планах 
довести в ближайшее вре-
мя уровень производства 
семян гибридной кукурузы 
до 25 тыс. тонн, что соста-
вит четверть общероссий-
ской потребности. Семена 
кукурузы, произведённые 
в КБР, по многим пара-
метрам превосходят за-
рубежные.

В числе приоритетных 
задач – необходимость 
ускорения перехода на 
отечественную технику. 
Ключевым механизмом 
является льготный лизинг. 
С Минпромторгом утверж-
дён план приобретения 
российских и белорусских 
тракторов до конца года по 
согласованным ценам. Что 
касается внешней торгов-
ли, по предварительным 
данным, Россия поставила 
на глобальные рынки поч-
ти 60 млн тонн зерна, в том 
числе около 47 млн тонн 
пшеницы, что абсолют-
ный рекорд для страны. 
С учётом нового урожая и 
остатков прошлогоднего 
планируется направить на 
внешние рынки до 55 млн 
тонн зерна, планомерно 
переориентируясь на по-
ставки дружественным 
странам. Сейчас в структу-
ре экспорта они занимают 
87 %, таким ответствен-
ным партнёрам направ-
ляется 96 % российских 
зерновых. Конечно, это 
обеспечивает существен-
ный вклад нашей страны в 
мировую продовольствен-
ную безопасность. Для 
меня главным выводом 
делового диалога стало то, 
что наши аграрии делают 
ставку на отечественные 
технологии.

Записал 
Борис БЕРБЕКОВ

Гостиница «Корона», распо-
ложенная в красивом месте 
курортной зоны Нальчика, на 
грантовую поддержку организо-
вала расширение функционала 
открытого бассейна как кругло-
годичного. Над чашей бассейна 
выстроена высокая треугольная 
конструкция, которая будет слу-
жить крышей в холодные месяцы. 
Директор гостиницы Джамиля 
Улакова рассказала, что летний 
бассейн на территории гостиницы 
функционирует с 2019 года.

– Он работал три летних ме-
сяца для гостей отеля и стал 
настолько популярным, что мы 
стали думать о том, как его 
перевести в формат круглого-
дичного, – поделилась Джамиля 
Борисовна. 

Осенью крышу раздвинут, по-
кроют прозрачным материалом, 
и бассейн можно посещать в 
любую погоду. В планах отеля 
конструкцию на летний сезон 
разбирать и, как только наступят 
холода, снова собирать. Кроме 

разборной конструкции в форме 
шале, на средства гранта при-
обретены системы подогрева, 
теплообменные устройства, а 
также мобильные погружные 
устройства для людей с ОВЗ. 
Объём грантовой поддержки со-
ставил 5,5 млн рублей. 

– Бассейн уже обновлён: обо-
рудование, покрытие, подсветка, 
подогрев, фильтры работают. 
Зимой, весной и осенью, как и 
летом, гостям будет комфортно, 
– рассказала Дж. Улакова.

На территории отеля распо-
ложено три бассейна – детский, 
основной и ещё один для тех, 
кому не нужны стандартные 
25-метровые спортивные дорож-
ки. Сложный рельеф территории 
обыграли, построив террасы и 
видовые площадки с водопадом. 
Гостям наверняка будет уютно и 
комфортно отдыхать здесь неза-
висимо от времени года. 

Начальник отдела реализации 
государственных программ и ин-
вестиционных проектов Мадина 

Налоева довольно высоко оцени-
ла проделанную работу.

– Здесь создан прекрасный 
комплекс, который уже принима-
ет отдыхающих. Он развивается, 
расширяется, предоставляет всё 
большее количество услуг. Гран-
товые средства направлены на то, 
чтобы комплекс сделать кругло-
годичным. Проект прекрасный, 
находится в черте города, нам не 
хватает именно таких объектов, 
где не только гости могут от-
дохнуть, но и жители Нальчика, не 
выезжая за пределы республики, 
могли бы насладиться пляжным 
видом отдыха. 

Второй объект, который в этот 
день посетили специалисты Ми-
нистерства курортов и туризма 
КБР, – открытый бассейн в парке 
«Атажукинский сад» в Нальчике. 

Инициатором проекта высту-
пил индивидуальный предприни-
матель Астемир Нафедзов:

– Получили грант на рекон-
струкцию старого открытого бас-
сейна, который введём в эксплу-

атацию, скорее всего, в середине 
августа. Хотели привнести что-то 
новое в развитие республики, 
нашего города. Мест, где  можно 
поплавать и позагорать в шезлон-
гах, очень мало. Хорошо, если бы 
подобных грантов на строитель-
ство инфраструктурных объектов, 
которые будут привлекать не толь-
ко жителей города, но и туристов, 
выделялось как можно больше.

На территории комплекса рас-
положены две несообщающиеся 
бассейновые чаши. Предполага-
ется, что летом будут функцио-
нировать оба бассейна, а зимой   
– один, снабжённый подогре-
вом. Кроме того, предусмотрены 
кафе, раздевалки, душевые и 
другое необходимое оборудова-
ние для бесперебойной работы.

Мадина Налоева и этот объект 
оценила в позитивном ключе:

– Здесь реализуется очень 
интересный проект, который, на 
мой взгляд, необходим для на-
шего города. Он находится в пре-
красном живописном месте, на 

Пляжный отдых в Нальчике будет круглогодичным

СКФУ ПЛАНИРУЕТ СИСТЕМНО НАРАЩИВАТЬ 
КАДРОВЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ ОПК

Новые возможности по подготовке 
кадров для потребностей ОПК региона и 
страны стали темой докладов председателя 
совета консорциума вузов Северного Кав-
каза, ректора СКФУ Дмитрия Беспалова и 
министра просвещения и науки КБР Анзора 
Езаова.

– Федеральный университет планирует 
организовать системную работу по наращи-
ванию кадрового потенциала предприятий 
оборонно-промышленного комплекса ма-

крорегиона, – отметил Дмитрий Беспалов.
Республика имеет потенциал подготовки 

специалистов для работы в промышленном 
производстве ОПК – два вуза и 17 учрежде-
ний специального профессионального об-
разования. На этот год выделено 5386 бюд- 
жетных мест, в том числе 2303 в сфере 
ОПК (инженерные, технические, IT, лёгкая 
промышленность), что на 10 % больше, 
чем в предыдущем году. Ведётся работа по 
усилению взаимодействия образователь-

ных учреждений с предприятиями в части 
прохождения практики, целевого обучения 
специалистов.

Подводя итоги совещания, Юрий Чайка 
акцентировал внимание на важности мак-
симальной вовлечённости в работу по раз-
витию оборонно-промышленной отрасли. 
Казбек Коков выразил благодарность пол-
номочному представителю Президента за 
визит в республику и возможность обсудить 
перспективы данного направления работы.

(Окончание. Начало на 1-й с.)
– Основным драйвером роста доходов и 

занятости населения стали национальные 
проекты, инициированные Президентом, – 
подчеркнул Юрий Чайка.

Республика по уровню их исполнения 
занимает второе место по стране и первое 
в СКФО. Всего по нацпроектам осущест-
вляется строительство или ремонт 270 объ-
ектов. В этом году к сдаче в эксплуатацию 
запланировано 19 крупных объектов, включая 
7 школ, поликлинику на 500 посещений в 
сутки и спортивный комплекс по пятиборью 
в Нальчике. 

Были обсуждены и вопросы поддержки 
участников СВО. В регионе продолжаются 
ежемесячные и единовременные выплаты 
мобилизованным. Участникам СВО передано 
300 тонн гуманитарного груза, специальные 
технические средства и более 30 автомоби-
лей повышенной проходимости. Жителям 
Донецкой и Луганской народных республик, 
Херсонской области также направлено  
500 тонн гуманитарного груза: предметов пер-
вой необходимости, продуктов питания, овощ-
ных консервов, минеральной воды, средств 
гигиены, одежды, детского питания и др.

– Эта работа в приоритете, – отметил 
Казбек Коков. 

ЮРИЙ ЧАЙКА И КАЗБЕК КОКОВ ОБСУДИЛИ 
ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

берегу реки Нальчик, направлен 
на организацию пляжного досуга 
не только гостей республики, но 
и жителей. Каждый желающий 
может провести здесь свободное 
время. Бассейн предназначен 
для круглогодичного функцио-
нирования, соответственно, ком-
плекс будет работать целый год. 

Особое внимание М. Налоева 
обратила на то, что проект реали-
зует предприниматель, которому 
нет ещё 35 лет. 

– Это как раз видение молодого 
поколения, как должен развивать-
ся туризм в нашей республике.

На вопрос, насколько комплекс 
будет доступен для маломобиль-
ных отдыхающих, она отметила, 
что в последнее время, как пра-
вило, все проекты реализуют-
ся с обеспечением «доступной 
среды». 

– Раньше люди с ограниченны-
ми возможностями практически 
не путешествовали. Сейчас же 
это отдельный кластер туристов, 
для которых на государственном 
уровне целенаправленно создают 
условия. Определённые направ-
ления государственной грантовой 
поддержки предназначены имен-
но для расширения возможностей 
путешествовать людям с ОВЗ. 

Ольга КЕРТИЕВА
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КУЛЬТУРА ДАТА

Крупнейшее танковое  
сражение Второй мировой

ЮБИЛЕЙ

Профессор Мусса Кетенчиев отмечает 60-летие

Родина

Голословное обвинение
-
-

Он родился в 1863 году 
в семье балкарского князя 
Исмаила Урусбиева, который 
был известен далеко за преде-
лами Северного Кавказа. В 
1851 году в Санкт-Петербурге 
Исмаил был принят импера-
тором Николаем I и получил 
из его рук золотую медаль 
«За усердие». Следующая по-
ездка в столицу принесла ему 
звание прапорщика и годовое 
жалованье 75 рублей – деньги 
по тем временам немалые. 

Урусбиев-старший прекрас-
но разбирался в истории, этно-
графии и по праву считался 
одним из лучших знатоков 
Кавказа. Он был экспертом 
во всём, что касалось фоль-
клора. Это, без сомнения, 
обогатило мировую культуру.  
Сведения о балкарцах, запи-
санные с его слов, использо-
вал в своих работах историк 
и социолог академик Максим 
Ковалевский.

По свидетельству совре-
менников, Урусбиев вирту-
озно играл на традиционных 
музыкальных инструментах, 
талантливо исполнял песни 
балкарцев, кабардинцев, осе-
тин и грузин. С его помощью 
композитор Сергей Танеев 
собрал солидный музыкаль-
но-фольклорный материал, 
ставший впоследствии осно-
вой для его кавказского цикла.

Исмаил Урусбиев был чело-
веком прогрессивных взглядов 
и дал хорошее образование 
своим детям. Окончив мед- 
ресе в родном селе, Науруз 
учился во Владикавказском 
реальном училище вместе со 
старшим братом Сафарали.

Науруз Исмаилович часто 
бывал в Петербурге, Москве 
и Тифлисе. Он дружил с ком-
позиторами Сергеем Танее-
вым и Петром Чайковским и, 
оказавшись в столице, с голо-
вой погружался в культурную 
жизнь Петербурга. Его часто 
видели на заседаниях научных 
обществ, в музеях и театрах. 

Танеев вспоминал, как На-
уруз впервые смотрел и слу-
шал оперу «Евгений Онегин». 
Спектакль потряс горца до 
глубины души, и он всерьёз ду-
мал о создании такого театра 
у себя на родине. Спустя не-
сколько лет они снова встрети-
лись в Пятигорске, и Урусбиев 
пригласил Танеева погостить 

в своём поместье.  Сохрани-
лось письмо, отправленное 
из Пятигорска Петру Ильичу 
Чайковскому. В нём Танеев пи-
шет: «Науруз будет в восторге, 
если ты тоже побываешь в его 
имении. Я отправляюсь 1-го 
августа. Присоединяйся». По 
неизвестным нам причинам 
Чайковский в Балкарию не 
поехал, зато Танеев получил 
от этого путешествия массу 
самых ярких впечатлений. 
Он утверждал «что все из-
вестные места на Кавказе, 
которые посещает скучающая 
российская публика, – курорты 
и даже Военно-грузинская до-
рога не могут дать такого по-
нятия о красоте, которая скры-
вается среди гор, особенно в 
сердце Кавказского хребта – у 
подножия Эльбруса».

Большую часть времени 
Науруз Урусбиев провёл в род-
ных горах. Живя в своём име-
нии, он много и напряжённо 
работал. Собирал, переводил 
и готовил к изданию образцы 
устного народного творчества. 
Став таким образом одним из 
первых популяризаторов бал-
карского фольклора.

Люди к нему тянулись. В 
кунацкой князя собирались 
несколько десятков гостей, 
многие из которых приезжали 
издалека. В своём имении 
он открыл небольшой му-
зей народных музыкальных 
инструментов, подробное 
описание которых можно 
прочесть в статье Танеева 
«О музыке горских татар». 
Несмотря на аристократиче-
ское происхождение Урусбиев 
был доступным и простым 
человеком. Он никогда не 
ставил себя выше простых 
людей и не замыкался в рам-
ках своего сословия. Князь 
любил земляков и не делил 
их по происхождению. При-
мечательно, что некоторые 
народные песни, собранные 
им, носили яркий антифео-
дальный характер

Помимо фольклора Урус-
биев занимался социальными 
вопросами.  Он внедрял про-
грессивные методы сельского 
хозяйства и первым в При-
эльбрусье стал выращивать 
овощи. Науруз лично руково-
дил разведением породистых 
лошадей и коров и закончил 
строительство дороги, начатое 
ещё его дедом. 

В 1911 году в Баксанское 
ущелье приехал тогда ещё 
малоизвестный журналист 
Сергей Киров. Он увлекался 
альпинизмом и собирался 
подняться на Эльбрус. Не-
малую помощь в экипировке 
ему оказал Науруз Урусбиев. 
На самом деле, целью Киро-
ва было не только покорение 

вершины. Он хотел поближе 
познакомиться с жизнью 
балкарцев, о которых прочёл 
в статьях Басията Шаханова, 
опубликованных в газете «Те-
рек». Киров был сотрудником 
этой газеты и внимательно 
изучал все материалы. Шаха-
нов откровенно рассказывал 
о тяжёлых условиях, создан-
ных в Балкарии царской ад-
министрацией, и социалист 
Киров не мог закрыть глаза 
на такую несправедливость. 
Вместе с автором статей он 
ездил по аулам, разговари-
вал с местным населением 
и что-то записывал себе в 
тетрадь. 

В 1917 году в журнале «Кав-
казские курорты» был опу-
бликован очерк «К портрету 
князя Н.И. Урусбиева». Его 
автором был Виктор Дубян-
ский, дважды покоривший 
Эльбрус. В предисловии аль-
пинист писал: «Не существует 
достаточно объёмного труда 
о высокогорном Кавказе и 
регионе Приэльбрусья, где 
бы ни упоминалось с большой 
благодарностью имя князя 
Исмаила Урусбиева. Его сын 
– достойный наследник и про-
должатель славных дел своего 
отца. Князь Науруз не только 
в любое время с кавказским 
радушием встречает гостей, 
но и оказывает всемерное со-
действие всем учёным и путе-
шественникам, оказавшимся 
в этом благословенном краю».

Примерно то же самое 
написал о нём советский 
географ Сергей Анисимов, 
приехавший в Приэльбрусье 
десять лет спустя. Учёный с 
восхищением описывает тра-
диции гостеприимного дома 
Урусбиевых, охраняемые «по-
следним из могикан – князем 
Наурузом».

Ростовский журналист Пётр 
Максимов писал о Наурузе с 
откровенной классовой непри-
язнью. В его «Кавказских рас-
сказах» есть такой пассаж: «Я 
спросил у Джерахмата о судь-
бе Урусбиевых. Он ответил, что 
Урусбиевых оставалось двое, 
и они были контрреволюцио-
неры: капитан Ибрагим Урус-
биев и его двоюродный брат 
Науруз. Ибрагима арестовали 
и расстреляли в Нальчике. 
Науруз понял, что его ожидает 
такая же участь и, будучи гор-
дым, застрелился». 

Позднее этот трагический 
эпизод подтвердили земляки 
князя. Что касается его контр- 
революционной деятельности, 
обвинение оказалось голос-
ловным. Согласно архивным 
источникам просветитель ни-
когда не боролся с больше-
виками.

Эдуард БИТИРОВ 

5 июля 1943 г. на южном 
фасе Курской дуги сложи-
лась критическая обстановка. 
Здесь в первый день против-
ник ввёл в сражение до 700 
танков и штурмовых орудий, 
поддержанных авиацией. 
Встретив отпор на Обоянь-
ском направлении, противник 
перенёс главные усилия на 
Прохоровское направление, 
пытаясь захватить Курск уда-
ром с юго-востока. 

Наше командование ре-
шило нанести контрудар по 
вклинившейся вражеской 
группировке. 12 июля в рай-
оне Прохоровки произошло 
самое крупное танковое сра-
жение второй мировой во-
йны, в котором с обеих сторон 
участвовало до 1200 танков 
и самоходных орудий. Со-
ветские танковые части стре-
мились вести ближний бой 
(«броня к броне»), поскольку 
дистанция поражения 76 мм 
орудия Т-34 была не более 
800 метров, а у остальных 
танков ещё меньше, тогда как 

88 мм пушки «Тигров» и «Фер-
динандов» поражали наши 
бронемашины с расстояния 
2000 метров.

В сражении под Прохоров-
кой наши войска потеряли 
500 танков из 800, немцы 
– 300 танков из 400. Для них 
это была катастрофа – самая 
мощная ударная группировка 
немцев была обескровлена.

12 июля 1943 года наступил 
новый этап Курской битвы. В 
этот день перешли в насту-
пление часть сил Западного и 
Брянского фронтов, а 15 июля 
нанесли удар по врагу войска 
правого крыла Центрального 
фронта.

5 августа войска Брянского 
фронта освободили Орёл. В 
тот же день войска Степного 
фронта освободили Белгород. 
В ходе ожесточённых боёв 
войска Степного фронта при 
содействии Воронежского 
и Юго-Западного фронтов  
23 августа освободили Харь-
ков.

В целом Победа в Курской 

битве досталась советским вой- 
скам большой ценой: потери 
составили 863303 человека, 
в том числе 254470 безвоз-
вратно. В технике – танков и 
САУ 6064, орудий и миномётов 
5244, боевых самолётов 1626. 
О потерях вермахта сведе-
ния отрывочны: 500 тысяч 
человек, 1,5 тысячи танков,  
3 тысячи орудий и миномётов, 
около 400 самолётов.

Крах фашистской операции 
«Цитадель» оказал решающее 
влияние на весь дальнейший 
ход войны. Вооружённые силы 
Германии после Курска были 
вынуждены перейти к стра-
тегической обороне на всех 
театрах военных действий 
Второй мировой войны. Их 
попытка вернуть утраченную 
в ходе Сталинградской битвы 
стратегическую инициативу 
потерпела сокрушительный 
провал.

По материалам, взятым из 
открытых источников, 

подготовил 
Альберт ДЫШЕКОВ

-

-
-

-

Зарина Канукова является 
членом Союза писателей 
РФ, Союза журналистов РФ 
и Республики Абхазия, чле-
ном Ассоциации писателей 
РАС, руководителем КБРОО 
«Жан». Она пишет на кабар-
дино-черкесском и русском 
языках. Ею написаны восемь 
стихотворных сборников и 
десять пьес. Её поэтический 
сборник «Тонкие связи», вы-
пущенный издательством 
«Эльбрус», по итогам литера-
турного конкурса «Дни поэзии 
на Северном Кавказе-2015» 
признан лучшим в СКФО.

Последняя стихотворная 
книга «Хэку» («Родина») 
выпущена издательством 
«Тетраграф». Её художни-
ком стала Мадина Саральп, 
дизайнером – Жанна Шо-
генова.  Сборник включает 
более двухсот поэтических 
произведений, составивших 
лирический цикл, написан-
ный за 2008-2010 годы, а 
также стихи, созданные за 
последние десять лет и не 
вошедшие в другие издания.

Презентация книги орга-
низована фондом по раз-
витию и сохранению родного 
языка «Черкесский мир». Её  
открыло театрализованное 
представление, участниками 
которого в том числе были 
тележурналисты Кристина 
Макоева и Залина Жериш-
тиева, Залина Шомахова из 
газеты «Адыгэ псалъэ»,  ра-
диожурналист Инна Жугова, 
преподаватель английского 
языка с. Исламей Анжела 
Мишхожева, заместитель 
главы Черекского района 
Тареза Эфендиева,  пре-
подаватель танцев дворца 

культуры с. Кенже Асият 
Кушхова. Режиссёром по-
становки является Ислам 
Канкулов.

Из полумрака сценическо-
го пространства выплывали 
театрализованные фраг-
менты современной жизни, 
суета спешащих по делам 
горожанок, что не случайно: 
именно женщине выпала 
роль оберега семейного 
счастья, тепла и душевного 
равновесия младшего поко-
ления и умудрённых сединой 
стариков. Её сила способ-
на бороться и защищать, 
удерживать хрупкий мир и 
наполнять его одухотворя-
ющей красотой. Среди гула 
импровизированного мега-
полиса  внимание зрителей 
останавливала внезапно 
возникающая атмосфера 
поэтического слова, произ-
носимого на родном языке 
каждой из участниц теа-
трального действа, которая 
держала в руке исписанную 
стихами страницу. В итоге 
персонажами постановки 
была собрана целая книга, 
преобразившая существу-
ющую действительность.  
И всякий раз этому пред-
шествовало появление на 
сцене пластичного образа 
танцующей девушки, сим-

волизирующей поэтический 
процесс.  

Общаясь с поклонниками 
поэзии, Зарина Канукова 
говорила о том, что сегодня 
родной язык в основном про-
пагандируют журналисты и 
они принимают постоянное 
участие во всех её литератур-
ных проектах. Она выразила 
искреннюю благодарность 
всем, кто пришёл на пре-
зентацию новой книги, в осо-
бенности заместителю главы 
Черекского района Тарезе 
Эфендиевой за поддерж-
ку и проведение в районе 
литературно-просветитель-
ского проекта «Круговорот 
поэзии», который является 
авторским проектом Зарины 
Кануковой  и реализуется с 
единомышленниками с 2018 
года. 

На вечере много добрых 

слов в адрес автора было 
сказано композитором За-
уром Жириковым, написав-
шим несколько песен на 
стихи Зарины Кануковой и 
исполнившим одну из них. 
О сборнике говорили поэт и 
журналист Зарема Куготова, 
автор  книг по философии и 
психологии Феликс Хараев, 
председатель фонда «Чер-
кесский мир» Рая Хацукова. 

В творческой презента-
ционной программе также 
приняли участие воспитан-
ники детского сада №30  
г. Нальчика Элина Мафед-
зева и Сатаней Долова и 
ученицы школ Нальчика и 
Баксана Салина Нахуше-
ва и Милана Канукова. Со 
свойственным их возрасту 
артистизмом и неповтори-
мой харизмой они прочита-
ли несколько стихотворений 

Зарины Кануковой, вызвав 
эмоциональный отклик зри-
тельного зала. 

– Зарина Канукова – явле-
ние в национальной литера-
туре и общественной жизни, 
– отметила председатель 
фонда «Черкесский мир» 
Рая Хацукова. – Слово для 
неё – тропа от души к душе, 
свет во мраке, оно бесценно, 
поэтому и отношение к нему 
очень трепетное. В слове она 
воплощает своё мироощу-
щение, жизнелюбие, свою 
сопричастность природе, ро-
дине, принятие себя частью 
Вселенной. Одна из важных 
составляющих целостности 
образа её лирического героя 
– верность дому, родине и 
своим чувствам. Лирический 
герой Кануковой не спо-
рит с миром, а призывает в 
спутницы гармонию. Зарина 
утверждает общечеловече-
ские ценности, приходя к гар-
монии через современную 
дисгармоничность. Она на-
училась сохранять душевное 
равновесие при любых об-
стоятельствах, любить жизнь 
и мыслить животворно.

В завершение вечера Об-
щественный фонд адыгов 
(черкесов) по репатриации 
передал Зарине Кануковой 
поздравление с присвоени-
ем ей звания «Персона года» 
за выдающиеся достижения 
в деле сохранения и раз-
вития черкесской культуры. 
От фонда «Черкесский мир»  
ей  также была вручена гра-
мота за вклад в сохранение 
и развитие родного языка и 
национальной культуры.

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

-
-
-

-
-

Мусса Бахаутдинович ро-
дился 13 июля 1963 года 
в   с. Нижний Чегем. С от-
личием окончил историко-
филологический факультет 
Кабардино-Балкарского го-
сударственного университета 
в 1986 году. Преподавал 
русский язык и литературу 
в Нижнечегемской школе 
им. К. Кулиева. С 1987 года 
работает на кафедре бал-
карского языка и литературы. 
В 1992 году в Башкирском 
государственном универси-
тете защитил кандидатскую 
диссертацию «Формаль-
но-семантические модели 
именного предложения в со-
временном карачаево-бал-
карском языке», а в   2001-м, 
на втором году обучения в 
докторантуре, досрочно за-
щитил докторскую диссерта-
цию «Структура и семантика 
именных предложений в ка-
рачаево-балкарском языке» 
в Кабардино-Балкарском 
государственном универ-
ситете им. Х.М. Бербекова. 
Решением Министерства 
образования РФ в 2005 г. 
ему присвоено учёное звание 
профессора. В 2022 г. Мусса 
Кетенчиев удостоен звания 
«Заслуженный деятель на-
уки КБР».

В разные годы М. Ке-
тенчиев работал научным 
сотрудником в Кабарди-
но-Балкарском институте 
гуманитарных исследова-
ний, заместителем декана 
факультета кабардинской 
и балкарской филологии 
КБГУ, заместителем дирек-
тора института филологии 

КБГУ, заместителем мини-
стра образования и науки 
КБР. С 2009 года он заведует 
кафедрой балкарского языка 
карачаево-балкарской фило-
логии. Обладая глубокими 
знаниями, профессор внёс 
значительный вклад в разви-
тие карачаево-балкарского 
языкознания. Его исследо-
вания в области синтаксиса 
получили признание далеко 
за пределами Кабардино-
Балкарии. Им опубликовано 
свыше 240 научных и учебно-
методических работ, в том 
числе десять монографий и 
свыше двадцати учебных по-
собий: «Формально-семан-
тические модели именных 
предложений в современном 
карачаево-балкарском язы-
ке», «Структура и семантика 
именных предложений в 
карачаево-балкарском язы-
ке», «Структура и семантика 
номинативных предложений 
в карачаево-балкарском 
языке», «Морфология кара-
чаево-балкарского языка», 
«Неличные формы глагола 
в карачаево-балкарском 
языке», «Структурно-се-
мантическая организация 
простого предложения в 
карачаево-балкарском язы-
ке», «Методика проведения 
письменных работ на уро-
ках карачаево-балкарского 
языка в средней школе», 
«Формально-семантический 
анализ именных предложе-
ний в карачаево-балкарском 
языке», «Карачаево-бал-
карская ономастика», «Се-
мантика падежных форм 
в карачаево-балкарском 
языке», «Теория гипотаксиса 
в тюркском языкознании», 
«Спорные вопросы грамма-
тики», «Актуальные пробле-
мы карачаево-балкарской 
орфографии и пунктуации» 
и другие.

М. Кетенчиев активно 

содействовал подготовке 
фундаментального труда 
«Современный карачаево-
балкарский язык (в 2-х ча-
стях)», который разработан 
учёными Кабардино-Бал-
карского института гумани-
тарных исследований. Им 
подготовлена часть работы, 
посвящённая синтаксису. 
Кроме того, вместе с кол-
легами из Карачаево-Чер-
кесского государственного 
университета по заказу Ми-
нистерства образования и 
науки РФ участвовал в вы-
полнении научной работы, 
посвящённой исследованию 
синтаксической структуры 
простого предложения в кав-
казских и тюркских языках. В 
настоящее время работает 
над другими темами, связан-
ными с этнокультурными и 
лингвокультурологическими 
характеристиками карачае-
во-балкарского языка.

Профессор принимает 
активное участие в работе 
международных, всероссий-
ских и региональных научных 
конференций по проблемам 
тюркского и общего языкоз-
нания. Тематика его докла-
дов охватывает как вопросы 
синтаксиса, так и проблемы 
междисциплинарного ха-
рактера, ориентированные 
на современную парадигму 
науки о языке: лингвокульту-
рологию, концептуализацию 
языковых единиц, нацио-
нальную языковую картину 
мира. К таковым относятся 
и его статьи, опубликованные 
в авторитетных российских 
и международных научных 
изданиях.

Сегодня учёный в расцве-
те сил, полон энергии. У него 
много замыслов, и думается, 
что впереди ещё более зна-
чимые труды.

Видный исследователь, 
известный тюрколог М. Ке-

тенчиев часто выступает 
оппонентом кандидатских 
и докторских диссертаций, 
защищаемых по тюркским 
языкам в разных субъектах 
РФ. Он ведёт курс «Совре-
менный карачаево-балкар-
ский язык», а также спецдис-
циплины «Теория гипотакси-
са в тюркском языкознании», 
«Методика подготовки ма-
гистерской диссертации», 
«Семантика падежных форм 
в карачаево-балкарском 
языке», «Учение о частях 
речи в тюркских языках», 
«Структурно-семантическая 
организация синтаксических 
единиц в карачаево-бал-
карском языке», «Лингво-
культурологический анализ 
карачаево-балкарских па-
ремий», «Спорные вопросы 
грамматики», «Карачаево-
балкарская ономастика» 
и другие. Наряду с этим 
руководит магистерской про-
граммой «Карачаево-бал-
карская филология». Под его 
руководством защищены 9 
кандидатских и две доктор-
ские диссертации. М. Ке-
тенчиев прилагает большие 
усилия для учебно-мето-
дического обеспечения об-
разовательных учреждений 
Кабардино-Балкарии. В част-
ности, совместно с другими 
учёными-педагогами подго-
товил: концепцию обучения 
балкарскому языку в школе, 
стандарт по балкарскому 
языку для школ, программу 
по балкарскому языку для 
учеников 5-9-х, 11-х классов, 
Универсальный словарь ка-
рачаево-балкарского языка 
для школьников, а также 
учебник для 9-го класса. 
Кроме того, перевёл на бал-
карский язык учебник А.А. 
Плешакова «Окружающий 
мир» (1-4 классы) и под-
готовил терминологический 
словарь для этой дисципли-

ны. Он был членом научно-
методического совета цен-
тра национальных проблем 
образования Федерального 
института развития образо-
вания,  также входит в состав 
диссертационного совета 
по защите диссертаций на 
соискание учёной степени 
доктора филологических 
наук при КБГУ и Российском 
комитете тюркологов.

Учебно-воспитательную и 
научно-исследовательскую 
работу он успешно сочетает 
с активной общественной де-
ятельностью. Очень скром-
ный и отзывчивый, всегда 
готов помочь студенту, аспи-
ранту, молодому учёному, 
учителю – каждому инте-
ресующемуся карачаево-
балкарской и общетюркской 
филологией. Его жизненным 
кредо является подготовка 
специалистов, способных 
поднять на новый уровень 
междисциплинарные иссле-
дования в области карачае-
во-балкарского языка.

Мусса Кетенчиев умеет 
выстраивать добрые взаи-
моотношения с людьми. Как 
человек позитивный всегда 
настроен на успех, чем и 
заражает окружающих. На-
ходясь рядом с ним, каждый 
раз непременно узнаёшь 
что-то новое, получаешь за-
ряд положительной энергии. 
Говоря о Муссе Кетенчиеве, 
нельзя не упомянуть его 
замечательную семью. С 
супругой Мадиной он растит 
сына Мурата и дочь Амину.

Друзья, коллеги, студенты 
и аспиранты Муссы Баха-
утдиновича поздравляют 
его с 60-летним юбилеем и 
желают дальнейших твор-
ческих успехов в работе, не-
иссякаемой энергии, благо-
получия в семейной жизни, 
крепкого здоровья и многих 
лет плодотворной работы в 
образовании и воспитании 
подрастающего поколения.

Алим АППОЕВ, 
кандидат  

филологических  
наук, доцент

Сертификат на технические  
средства реабилитации

Специальные изделия, 
призванные облегчить жизнь 
таких людей и улучшить уход 
за ними, продаются в спе-
циализированных магази-
нах. Это протезные изделия, 
средства для передвижения, 
спортивное оборудование 
для инвалидов, приспосо-
бления, облегчающие само-
обслуживание и ориенти-
рование в пространстве, а 
также уход за пациентами, 
утратившими двигательные 
функции.

Учитывая высокую стои-
мость отдельных товаров, 
органы соцзащиты осущест-

вляют бесплатное предостав-
ление средств реабилитации 
на основании врачебных 
документов и результатов 
медицинской экспертизы. 
Объём помощи и порядок 
оказания услуг определяют 
органы социальной защиты 
с учётом рекомендованной 
программы реабилитации 
пациента.

В пресс-службе Отде-
ления социального фонда 
РФ по КБР пояснили, что  
электронный сертификат 

дополняет, а не заменяет 
существующие способы 
обеспечения техническими 
средствами реабилитации. 
Он содержит информацию 
о виде и количестве изде-
лий, которые можно при-
обрести с его помощью, а 
также о максимальной сто-
имости технических средств 
реабилитации, покупку кото-
рых можно оплатить серти-
фикатом. Это может быть 
слуховой аппарат, кресло-
коляска, костыли, трости 

– всё, что предусмотрено 
законом. Также сертифи-
кат содержит информацию 
о периоде его действия: 
сейчас он составляет 12 ме-
сяцев, но не больше срока, 
указанного для проведения 
реабилитации согласно ин-
дивидуальной программе 
реабилитации или абили-
тации гражданина с инва-
лидностью.

В электронном каталоге 
представлено более 6,9 тыс. 
изделий реабилитации от 

740 производителей и по-
ставщиков. В нём можно 
найти цены, а также адреса 
магазинов, принимающих к 
оплате электронные серти-
фикаты. Список постоянно 
расширяется.

Работает электронный 
сертификат практически 
так же, как и обычная бан-
ковская карта – им можно 
мгновенно оплатить вы-
бранный товар. Воспользо-
ваться сертификатом можно 
и в офлайн-магазинах или 
торгово-сервисных пред-
приятиях.

Оформить сертификат, 
получить его и заказать не-
обходимое средство реаби-
литации можно не выходя 
из дома в личном кабинете 
на сайте Социального фон-
да России или на портале 
госуслуг.

Ирина БОГАЧЁВА
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Немые стражи вечности

Пресечён факт неправомерного  
оборота средств платежей…

Крепость Зилги
Одна из твердынь Черека – 

крепость Зилги, поражающая 
воображение своим величием. 
Она трёхъярусная, где первый 
«представляет оборонитель-
ную стену с примыкающими 
подсобными сооружениями» 
длиной более 11 метров. Вто-
рой (средний) ярус – саму ци-
тадель укрепления, от которой 
ныне «сохранились остатки 
двух сооружений с дверны-
ми и оконными проёмами». 
Ранее их было четыре, о чём 
свидетельствует рисунок, опу-
бликованный в «Материалах по 
археологии Кавказа». Глядя на 
этот карандашный набросок, 
поражаешься мощи непри-
ступных бастионов, вознесён-
ных руками человеческими на 
горные кручи. Третий (верхний) 
ярус, пишет археолог И. Мизи-
ев, «представляет отдельную 
башню, приспособленную к 
скальной площадке, из ко-
торой хорошо видны нижние 
строения. Одну стену башни 
заменяет отвесная скала. 
Вход в башню оставлен между 
передней стеной и скалой. В 
плане башня имеет овальную 
форму, что зависело от скаль-
ной площадки, на которой она 
воздвигнута. Между первым 
и вторым ярусами крепости –  
12 м, между вторым и третьим 
– около 50 м».

Крепость Карча-Кала
Мы предприняли попытку 

подняться в крепость Карча-
Кала (Болат-Кала). Доста-
точно быстро взобравшись 
на второй ярус, решили не 
останавливаться и добраться 
до верхней башни. Но уже 
на полпути поняли, что это 
далеко не просто: скала ухо-
дила всё круче и круче вверх, 
камни из-под ног срывались 
и летели вниз, подпрыгивая 
при ударах высоко в воздух. В 
некоторых местах можно было 
подниматься, лишь цепляясь 
за траву, глядеть вниз даже 
не хотелось: сорвавшись, за-
цепиться было практически 
не за что, а поэтому лететь 

предстояло сотни метров – до 
самого Черека, который с вы-
соты виднелся узкой серебри-
стой ленточкой. Но главное 
препятствие, как оказалось, 
ожидало впереди – чтобы 
войти в крепость, надо было 
продемонстрировать особую 
сноровку – пробираться, тес-
но прижавшись к скале, над 
бездной. А ведь речь шла 
только о подъёме. С чем же 
приходилось сталкиваться 
строителям, подготавливав-
шим площадку для основа-
ния башни, закладывавшим 
камнями расщелины, возво-
дящим мощнейшие стены! 
Здесь, на высоте, реально 
осознаёшь, сколь сильны 
были – физически и духом, 
сколь настойчивы и муже-
ственны люди, строившие эти 
неприступные сооружения.

Ущелье из крепости как на 
ладони – видно, что воины, 
нёсшие здесь нелёгкую вахту, 
могли заранее предупредить 
жителей высокогорной доли-
ны, дабы те подготовились к 
встрече с захватчиками.

В самой башне время как 
будто остановилось: наполни 
резервуары водой, замени 
сгнившие деревянные брусья, 
настели на них доски – и про-
шлое распахнёт перед тобой 
свои двери. Кажется, закрой 
глаза, вслушайся – и оживёт 
солнечный Кюннюм: слыш-
ны возгласы мальчишек, 
срывающих сочные плоды с 
абрикоса, растущего выше 
башни и поныне плодоно-
сящего; гортанные голоса 
стариков, сидящих на камнях 
и ведущих свои нескончае-
мые беседы; звон металла 

из кузни, блеянье овец… Но 
жизнь навсегда ушла из этого 
прилепившегося к скале аула: 
обрушились крыши жилищ, от 
которых остались лишь стены, 
заросли травой и крапивой 
улочки, разбегающиеся впра-
во и влево от башни и чем-то 
напоминающие ходы беско-
нечного лабиринта – вправо, 
вниз, влево, далее снова вниз 
и вправо, и так, кажется, до 
бесконечности. А вот и ру-
чеёк – как без него людям: 
струится, как и десятилетия, 
века назад, питает влагой 
травы и фруктовые деревья, 
не желающие умирать. И от 
этого успокаивается душа 
– умирают одни поселения, 
жизнь людская продолжается 
в других.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

-
-
-

-
-

В ходе реализации опера-
тивно-разыскных меропри-
ятий по противодействию 
преступлениям в сфере 
экономики сотрудниками 
УФСБ России по КБР во вза-

В ходе реализации оперативно-розыскных мероприятий 
по противодействию преступлениям в сфере расхищения 
национальных биоресурсов сотрудниками УФСБ России 
по КБР во взаимодействии с МВД по КБР пресечена пре-
ступная деятельность двух жителей Черекского района.

Установлено, что в отсутствие необходимых разреши-
тельных документов они осуществляли рубку лесных на-
саждений на территории Лескенского лесничества.

Решается вопрос о возбуждении уголовного дела.

имодействии с МВД по КБР 
пресечена противоправная 
деятельность руководителя 
коммерческой организации, 
причастного к неправомер-
ному обороту средств пла-
тежей. Установлено, что он 
предоставил в Управление 
Федерального казначейства 

по КБР фиктивные пла-
тёжные поручения о пере-
воде денежных средств. В 
результате противоправных 
действий причинён ущерб 
в размере более 26 млн 
рублей.

В отношении подозревае-
мого возбуждено уголовное 

дело по признакам состава 
преступления, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 187 УК РФ. 
Максимальное наказание, 
предусмотренное законода-
тельством за совершение 
указанного преступления, 
– лишение свободы на срок 
до 6 лет.

… и незаконная рубка лесных насаждений

Кадастровым инженером Нахушевой Залиной Борисовной, 
№ рег. в реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятель-
ность, 17104, СРО «Гильдия кадастровых инженеров», тел. 
8-928-914-69-68, адрес эл. почты geo-ekspert@mail.ru, почтовый 
адрес: КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 2а/33, ведутся кадастро-
вые работы в отношении земельных участков с кадастровыми 
номерами:

– 07:03:0700049:137, по адресу: КБР, Майский р-н, г. Майский, 
ул. Горького, 75. Заказчиком работ является Мамбетов Руслан 
Мусарбиевич;

– 07:09:0104037:16, по адресу: КБР, г. Нальчик, тер. с/т 
«Ландыш-2», уч. 19. Заказчиком работ является Беппаев Расул 
Юсупович;

– 07:08:2302003:174, по адресу: КБР, г. Нальчик, ДНТ «Оси-
на», ул. Рублёвка, 20. Заказчиком работ является Соблиров 
Мухсин Хасанович;

– 07:09:0102017:471, по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Борукаева, 
5. Заказчиком работ является Дзамихов Аскерби Данилович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Байсултанова, 19, 14 августа 2023 г. в 11 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

Обоснованные возражения относительно границ, содержа-
щихся в проекте межевого плана, и требования о проведении со-
гласования местоположения границ земельного участка на мест-
ности принимаются с 13 июля по 14 августа 2023 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Байсултанова, 19.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а 
также документы, подтверждающие права на соответствующий 
земельный участок.

Коллектив Кабардино-Балкарского государственного университета 
им. Х.М. Бербекова с прискорбием сообщает о кончине ветерана 
КБГУ, кандидата физико-математических наук, доцента кафедры 
дифференциальных уравнений КУРДАНОВА Хусейна Юсуповича 
и выражает искреннее соболезнование родным и близким.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской  
Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1

«О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей  
Кабардино-Балкарской Республики

объявляет об открытии вакантной должности

 судьи Зольского районного суда  
Кабардино-Балкарской Республики                 

Заявления и документы, указанные в пункте 6 
статьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации», принимаются от претендентов: по-
недельник – четверг с 10.00 до 18.00, пятница – с 
10.00 до 16.45 по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, 
ул. Пачева, 12, здание Верховного суда Кабардино-
Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов –  
10 августа 2023 года.

Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принима-
ются.

О дате рассмотрения заявлений претендентов 
будет сообщено дополнительно.

Справки по тел. 8(8662) 42-56-87.

-

-
-

Июльская смена для ребят пройдёт не 
только в развлечениях и с «активностя-
ми», дающими неповторимое ощущение 
летних каникул, но и с занятиями кабар-
динским и русским языками, экскурсия-
ми, мастер-классами по национальным 
танцам и многим другим, что составляет 
часть культурного кода адыгов, живущих 
в Российской Федерации.

Президент Международной черкес-
ской ассоциации, член Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по меж-
национальным отношениям Хаути Сохро-
ков, приветствуя ребят и их родителей, 
отметил, что лагерь, организованный на 
благодатной земле Кабардино-Балкарии 
в курортной зоне Нальчика и ставший 
традиционным, направлен на вхождение 
детей репатриантов в российский социум 
и их адаптацию в обществе. 

– Дети прибыли из тех стран, в которых 
живут наши соплеменники, теперь им 
нужно адаптироваться к жизни в нашей 
стране, стать полноправными законопос-
лушными гражданами великой России 
и Кабардино-Балкарии. Народы нашей 
страны связывают разные исторические 
события, это прошлое, которое надо 
помнить. В настоящем мы хотим жить 
в единой, большой, мирной и дружной 
России. Мы должны воспитывать подрас-
тающее поколение на добрых примерах, 
стремиться укреплять наше Отечество. 
Важно донести до соплеменников нашу 
точку зрения, как можно большее число 
вернуть на историческую родину, вос-
питать в общероссийском духе идеоло-
гии и ментальности, чтобы они стали 
полноправными гражданами Российской 
Федерации.

Хаути Сохроков выразил уверенность, 
что воспитатели в культурно-просвети-
тельском лагере сделают всё, чтобы 
ребятам здесь понравилось и они нашли 
интересные и важные для саморазвития 
занятия.

– Воспитанники лагеря будут изучать 
не только родной, но и великий русский 
язык, на котором говорил Пушкин. Конеч-
но, мы хотим, чтобы дети знали языки и 
Кешокова, и Кулиева. Чтобы они стали 
людьми, которые толерантно восприни-
мают иные вероисповедания, но при-

держиваются традиционных российских 
ценностей, – подчеркнул Хаути Сохроков.

Он поблагодарил сотрудников санато-
рия «Горный родник», принимающих куль-
турно-просветительский лагерь «Юность 
мира». Вожатые и воспитатели понимают 
возложенную на них ответственность и 
вкладывают душу в развитие подрастаю-
щего поколения, в наше будущее.

– Общероссийская культура, в кото-
рую вплетено всё многоцветье народов 
страны, потому и красивая, что в любом 
её уголке уважают культуру всех народов, 
живущих здесь. И в Чувашии, и в Татар-
стане, и в Кабардино-Балкарии – во всех 
национальных регионах все мы чтим ве-
ликую русскую культуру. Наше единство 
– залог будущего наших детей, – убеждён 
Хаути Сохроков. 

С музыкальными номерами выступили 
воспитанники творческих коллективов 
Дворца творчества детей и молодёжи.

Хаути Сохроков, комментируя откры-
тие лагеря, в беседе с корреспондентом 
рассказал, что в последнее время из-за 
внешнеполитической обстановки приезд 
детей соотечественников затруднён. 

– Конечно, в прежние годы адыгский 
лагерь открывал свои двери для боль-
шего числа детей – они приезжали из 
Иордании, Израиля, Сирии, Турции. Мы 
хотим восстановить эти связи, прекрас-
ную практику общения детей и развивать 
её дальше. Для этого необходимо, чтобы 
наступил мир, это основа всех наших 
взаимоотношений. В Турции, где живёт 
большое число адыгов, зимой прошло 
землетрясение, они воздержались от 
участия в лагере в этом году.  

В этот раз приняли участие в лагере 

дети репатриантов из Сирии, которые бу-
дут находиться здесь 21 день. Программа 
предполагает воспитательный, образова-
тельный форматы и, несомненно, отдых. 
Планируются экскурсии по достоприме-
чательностям Нальчика и республики, 
уроки родного и русского языков, будут 
приезжать интересные люди, которые 
расскажут об истории и культуре, чтобы 
ребята прониклись чувством уважения к 
Кабардино-Балкарии и России.

– Они должны здесь напитаться 
патриотизмом и национальным само-
сознанием, которое направлено на 
укрепление наших традиционных и 
общероссийских ценностей, – убеждён 
президент МЧА.

 В санатории собираются и общаются 
не только дети из культурно-просвети-
тельского лагеря, но и ребята из других 
регионов, других национальностей. Эта 
интеграция, своеобразное взаимопроник-
новение культур очень важны особенно в 
детстве. Ребята легко общаются, дружат, 
обмениваются письмами и сообщениями 
в социальных сетях. Это вносит элементы 
куначества и расширения народной ди-
пломатии. Идею о возможности в таком 
лагере объединять подростков-адыгов, 
живущих в других регионах нашей огром-
ной страны, Хаути Хазритович отметил 
как заслуживающую внимания.

– Мы свою страну не знаем, воз-
можности рекреации внутри России не 
полностью изучены, сейчас самое бла-
годатное время для таких посещений и 
исследований своей Родины, – заметил 
Х. Сохроков. 

Ольга КЕРТИЕВА.
 Фото Артура Елканова 

83 всадника из регионов 
России и Беларуси старто-
вали на дистанциях: CEN 
HL 3* 160 км, CEN LL 2* 120 
км (чемпионат); CENYJ LL 
1* 100 км, CENCh LL 80 км 
(первенство). Также прово-
дились муниципальные со-
ревнования «Летний кубок 
КСК «Отрада» на дистанци-
ях CEN LL 1* 100 км, CEN LL 
80 км, CEN LL 40 км. Как и 
в предыдущие годы, отлич-
но зарекомендовали себя 
всадники из КБР на лоша-
дях кабардинской породы.

На старт чемпионата 
России на дистанции 160 
километров вышли 18 спор-
тивных пар. Успешно фини-
шировали четверо наших 
всадников. Серебряным 
призёром чемпионата стра-
ны стала Алеся Бугаева на 
принадлежащей ей серой 
полукровной кобыле Чили 
(Акмаль – Маска). На седь-
мом месте Замир Зухов на 
гнедом кабардинском ме-
рине Джамыдаже Артура 
Сибекова. Анзор Альберди-
ев на своей рыжей арабской 
кобыле Преданность Сивер 
финишировал девятым, а 
Тимур Вороков на сером 
кабардинском мерине Наль-
месе Алима Кашежева стал 
десятым.

Чемпионкой России на 
дистанции 120 км стала 
наша Екатерина Василье-
ва на сером полукровном 
мерине Кармэль (Акмаль 
– Арианна) Ахмеда Махова. 
Победительницей первен-
ства России среди юнио-
ров стала выступающая за 
Адыгею Дина Темботова 
на мерине кабардинской 
породы Таире, принадле-

жащем Артуру Сибекову. 
Дистанцию 120 километров 
пара прошла за 7 часов 58 
минут 45 секунд со сред-
ней скоростью 15,04 км/ч. 
Второе место заняла Анна 
Коршунова (Московская об-
ласть) на вороном жеребце 
кабардинской породы Дана-
ре владельца Александра 
Накова. Анастасия Конева 
на гнедом полукровном ме-
рине Беркуте Алисы Коневой 
финишировала пятой.

В Летнем кубке КСК  «От-
рада» на 100 километров 
первой стала Ирина Тим-
ченко на рыжей арабской 
кобыле Слава (Вензель – 
Сусана) Олеси Бугаевой.  
Андрей Меркулов (Москов-
ская область) на своём ка-
раковом кабардинском ме-
рине Буране занял четвёртое 
место. Представительница 
Беларуси Злата Аниськова 
в паре с гнедой кобылой ка-
бардинской породы Саидой 
(владелец Артур Сибеков) на 
шестом месте.

Победителем первенства 
России среди всадников  
12-14 лет стал Амин Барагу-

нов (на снимке), выступав-
ший на вороном жеребце 
кабардинской породы Ама-
нате, принадлежащем его 
отцу Алиму. Восьмидесяти-
километровую дистанцию 
пара прошла за 4 часа 43 
минуты и 3 секунды, по-
казав среднюю скорость  
16,96 км/ч.

– Мы живём неподалёку 
от нальчикского ипподро-
ма, и лошадей я полюбил с 
детства. А любовь к кабар-
динской лошади – одной 
из самых древних и вы-
носливых в мире – у меня 
на генетическом уровне, 
– рассказал нашему корре-
спонденту Алим Барагунов, 
чьи сыновья ухаживают за 
Аманатом и готовят его к 
пробегам.  – Амин – всад-
ник, который после победы 
в «Отраде» получил при-
глашение в сборную России 
своей возрастной категории. 
Рад также за Дину Тембото-
ву, которая вошла в состав 
юниорской сборной страны. 
Ещё один сын Салим тре-
нирует Аманата, которого 
я приобрёл полтора года 

назад. Мой сын готовился к 
первенству на двухнедель-
ных учебно-тренировочных 
сборах юношеской сборной 
РФ, которые были орга-
низованы КСК «Отрада» 
при поддержке Министер-
ства спорта РФ и ФКСР. 
Юные спортсмены полу-
чили теоретические знания 
на семинарах по подбору 
спортивных лошадей, об их 
особенностях кормления 
и содержания и т.д. По-
сле теоретических занятий 
была ежедневная практи-
ка. Состоялась встреча с 
главным тренером сбор-
ной РФ по конному спорту  
В.  Белецким, четырёх-
кратным олимпийским 
чемпионом А. Поповым и 
двукратным олимпийским 
чемпионом Д. Мусульбе-
сом. Именитые спортсмены 
рассказали, как добиваться 
успехов в спорте. Главный 
же итог учебно-тренировоч-
ных сборов – состоявшееся 
первенство России, где из 
20 привезённых лошадей 
15 успешно финишировали.

Альберт ДЫШЕКОВ


